

## POR LA SOBERANIA NACIONAL DE EUSKADI, CONTRA LA OTAN

### —MANIFIESTO AL PUEBLO VASCO—

Conscientes de la línea entreguista que el Estado español viene manteniendo ante la política imperialista de los Estados Unidos y del significado que la OTAN tiene para la lucha de liberación nacional que el Pueblo vasco viene desarrollando a lo largo de la Historia, nos hemos reunido este núcleo iniciador de hombres y mujeres que, desde la pluralidad ideológica y con espíritu democrático, nos sentimos unidos en la defensa de la soberanía nacional de Euskadi, rechazando por tanto la OTAN.

### CAUSAS HISTORICAS

En esta hora decisiva para la humanidad entera, Euskal Herria, uno de los pueblos más antiguos de Europa, levanta con fuerza la bandera de la lucha por la soberanía nacional, de claro contenido antiimperialista. La voluntad de resistencia y rebeldía que el pueblo vasco viene tradicionalmente demostrando, constituye el hilo conductor de nuestra propia historia y el elemento clave en la pervivencia de la comunidad nacional vasca que, en modo muy particular se concreta y se expresa en la supervivencia de su lengua, el euskara.

El pueblo vasco tiene una larga historia de tenaz resistencia, expresión de su legítima aspiración por mantener las libertades de sus diversos territorios contra todo intento de sometimiento. En contextos históricos ciertamente diferentes y con connotaciones socio-políticas también diversas, podrían citarse como hitos de esta historia gestas como la de:

—Orreaga (Roncesvalles), donde es derrotado el ejército imperial de Carlomagno, posibilitando la consolidación del reino vascón de Iruña, que más tarde, como Reino de Navarra, unirá los territorios vascos en una estructura política soberana.

—Amaiur, último esfuerzo de la lucha por la independencia de nuestro viejo reino frente al expansionismo de los reinos de Francia y Castilla-Aragón.

—Las guerras carlistas y las revueltas populares que les precedieron tanto en el Norte como en el Sur, marcan, a su vez, nuevos hitos de aquella resistencia.

Con la edad contemporánea y la industrialización del sur de Euskal Herria, surge el proceso irreversible de nuestra conciencia nacional moderna, que se extiende y profundiza hasta nuestros días. Sin embargo, la sublevación del fascismo español, el 18 de Julio de 1936, obliga a la mayoría del pueblo vasco a defender su soberanía, combatiendo del lado de la legalidad democrática republicana. Tras la derrota de 1939, que conllevó para Euskadi la pérdida de 50.000 vidas humanas, 10.000 prisioneros y 150.000 exiliados, el sector del pueblo vasco representado por el lendakari Aguirre, entrega su confianza a los Estados Unidos, en la creencia de que el triunfo aliado sobre el fascismo de Hitler y Mussolini, correligionarios del general Franco, conduciría, de la mano de aquellos, al ejercicio de la soberanía vasca.

Pero la traición norteamericana no tardaría en evidenciarse. Los intereses de los gobiernos estadounidenses han pasado y pasan por intentar el ejercicio incuestionable de su supremacía en el mundo. Y es así que el gobierno de los Estados Unidos, tras su decisiva participación en la fundación de la Organización del Tratado del Atlántico Norte, la OTAN, en Abril de 1949, rompe el cerco económico y diplomático internacional acordado por la ONU contra el régimen fascista y genocida del general Franco, para brindarle su incondicional apoyo y reconocimiento.

La historia de la resistencia vasca no se reduce, sin embargo, a éstos hechos. En el fondo está la voluntad permanente de resistencia activa a todas las pretensiones de dominación y de asimilación imperialista, para defender, conservar y desarrollar su personalidad política y su identidad cultural y lingüística.

Toda esta trayectoria de agresión y de resistencia permanece en la memoria colectiva de nuestro pueblo. Pero también están en la conciencia de éste pueblo los errores y las traiciones.

## NUESTRA POSICIÓN ANTE LA OTAN

Estamos contra la OTAN porque la permanencia del Estado Español en esta Alianza implicará una intervención estadounidense más directa contra el Pueblo Vasco, con unas consecuencias en los órdenes político, económico, policial, militar y diplomático que agravarán sin duda las condiciones para la conquista de nuestros legítimos derechos nacionales.

Defender la OTAN es hacer explícita renuncia a la soberanía nacional de Euskadi. La OTAN trae consigo sus asesores y "expertos en cuestiones de seguridad", y consecuentemente el incremento de la represión de cualquier movimiento que cuestione los pilares del actual estado español, al ser éste uno de sus miembros. No se puede ignorar que una de las funciones de la Alianza militar, es el "descubrimiento" y la "anulación del enemigo interno".

Defender la OTAN es defender el mantenimiento del Polígono de Tiro de las Bardenas, donde se realizan el 60 % de los ejercicios de las Fuerzas Aéreas norteamericanas acantonadas en la Europa occidental: ejercicios que luego servirán para la mayor efectividad de los bombardeos contra cualquier Pueblo de cualquier continente.

Defender la OTAN es, en definitiva, colaborar con la política imperialista de los Estados Unidos.

Además, el alineamiento en el bloque militar de la OTAN comportaría otra grave amenaza para nuestro Pueblo. Efectivamente, en caso de producirse una conflagración bélica limitada al continente europeo, nuestras grandes áreas urbanas, centros industriales, vías de comunicación y conducción de energía pasarían a ser objetivos militares inmediatos. Por lo tanto, la destrucción prácticamente total de Euskal Herria, en el caso de una guerra termonuclear en Europa, sería un hecho.

Por todo ello nos declaramos contrarios a la permanencia del Estado Español en la OTAN y contra la ampliación de los bloques militares actualmente existentes. Consideramos como primera y urgente medida la reducción de la actividad militar de la OTAN y de la Organización del Tratado de Varsovia. Nos declaramos igualmente por el desmantelamiento paralelo de sus respectivas estructuras militares, y, finalmente por su disolución simultánea.

Defendemos la plena liberación de nuestro pueblo y de todos los demás Pueblos oprimidos del mundo, y nos oponemos firmemente a toda actuación que pueda poner en peligro a Euskal Herria, estamos firmemente convencidos que la mejor manera de evitar la guerra y garantizar la paz en el mundo es poner los medios de distensión, cooperación y amistad entre todos los pueblos soberanos, respetando el libre ejercicio del derecho de autodeterminación de todos aquellos que, como el pueblo vasco, exigen el ejercicio de su soberanía nacional.

En la lucha contra la opresión nacional y social y contra el imperialismo no caben posturas falsamente neutralistas, pero tampoco aceptamos la política de bloques y el alineamiento forzoso que nos conduce a la guerra mundial. Es en éstas claras coordenadas en las que nos manifestamos por el no alineamiento y, al tiempo, por la solidaridad con todos los pueblos sometidos que hoy luchan por su emancipación en cualquier parte del mundo.

En este momento histórico en el que la escalada armamentista que propicia el imperialismo pone en peligro la paz mundial, aumentando los riesgos de guerra y del holocausto termonuclear, levantamos, junto a la bandera de la soberanía nacional, las banderas de la paz, del "no alineamiento" y de la solidaridad entre los pueblos.

Desde esta perspectiva abertzale y antiimperialista, presentamos este MANIFIESTO al Pueblo Vasco, solicitando la adhesión al mismo del conjunto de la ciudadanía de Euskal Herria como muestra de nuestro expreso rechazo a la OTAN, y nos solidarizamos con todos los grupos e instancias que se posicionan y luchan, tanto en los distintos Pueblos del Estado Español como fuera de él, contra el significado militar, represivo e imperialista de la OTAN.

# NATO ri BURUZKO GURE JARRERA

Natoren aurka gaude zeren Spainako Estatuak hitzarmen horretan jarraitzean Euskal Herriaren aurkako eraso zuzenagoa ekarriko baitu Amerikarren partetik ondorio politiko, ekonomiko, polizial, militar eta diplomatikoak direla bide, geuri dagozkigun eskubide nazionalak lortzeko baldintzak larriagotuko direlarik.

Nato defendatzaea Euskal Herriaren subiranotasun nazionalari uko zuzena egitea da. NATOk bere aholkulariak eta "segurtasun arazoetan adituak" dakartzia, hots, Spainako Estatuaren oinarriak zalantzan jartzen dituen edozein mugimenduarentzako errepresio gehiketa dakar berarekin, Estatu hori bere kideetariko bat baita. Betiere, NATOren berezko zereginetarikoa "barne etsaia aurkitu eta deuseztea" "dela ondo dakigu.

NATO defendatzeak Bardeetako Tirorako Poligonoari eustea baitakar, non Mendebaldeko Europaren diren Aire Indar Iparramerikarren ariketetatik % 60 egiten diren. Ariketok, gero, edozein kontinentetako edozein herriren aurka egingo diren bonbaketak hilgarriago bilakatzeko balioko dute.

Hitz batez esateko, NATO defendatzaea Amerikako Estatu Batuen politika imperialistarekin bat egitea da.

NATOk bloke militarrean jarraitzeak ba dakin beste arazo larri bat gure herriarentzat. Izan ere, Europako kontinentera mugaturiko gerratea baletor, gure hirialde, industritegi, garraiobide eta energibideak berehalako jomuga militar izatera pasatuko lirateke. Beraz, Europaren gerra nuklearra emanaz gero, Euskal Herriaren erabateko suntzpena gauza litzateke.

Guztien ondorioz, Spainiako Estatua NATOn mantentzearen aurka eta egungo bloke militarren areagotzearen aurka jartzen gara. Lehen eta premiazko eginkizuntzat jotzen dugu NATOren eta Varsoviako Itunaren Erakundeko ekintza militarren gutxiagotzea. Beraien egitura militarren aldibereko ezabatzearen alde jartzen gara, halaber; azkenik, beraien aldibereko desagerpenaren alde.

Gure herriaren eta munduko herri zapaldu guztien askapen osoa defendatzen dugunez, Euskal Herria arriskuan jar dezakeen ekintza ororen aurka irmoki jartzen gara. Ba dakin jakin, gerra saihestu eta bakea bermatzeko jokabiderik egokiiena distentsio neurriak jartzea dela eta burujabe diren herri guztien arteko lankidetza eta adiskidetasuna, Euskal Herriak bezalatsu nazio askatasuna eskatzen duten herri guztien autodeterminazio eskubiderako aukera librea onartuz.

Zapalketa nazional eta sozialaren eta imperialismoaren aurkako burrukan ez dago jarrera sasineutralentzat lekurik, baina eraberean ez dugu onartzen mundu-gerrara garamatzan derrigorrezko lerrokatzea eta blokeen politika. Koordenada argi hauen barnetik azaltzen gara ez- lerrokatzearen alde eta, aldiberean munduko edozein alderditan askatasunaren alde burukatuz diharduten herri zapalduen solidaritatearen alde.

Une historiko honetan, imperialismoak indartzen duen armen gorakadak munduko bakea kolokan jartzen duean, gerra arriskua eta holokausto termonuklearra areagoturik, guk, nazio subiranotasuneko banderarekin batera, bakerako bandera, ez- lerrokatzearen aldekoa eta herrien arteko solidaritatearena jasotzen dugu.

Ikuspegia abertzale eta antiimperialista honetatik aurkezten diogu MANIFESTU hau Euskal Herriari, herritarren atsekimendua eskatuz, NATOren arbuiapen argiaren adierazpen bezala eta erakunde honen esangura militar, errepresibo eta imperialistaren aurka, bai Estatu Spainoleko herri eta nazioetan bai eta Estatutik kanpo, jarri eta burukatzen ari diren talde eta instantzia guziekin solidarizatu egiten gara.

## EUSKAL HERRIAREN BURUJABETASUNAREN ALDE, NATOREN AURKA

### —EUSKAL HERRIARI MANIFESTUA—

Espanako Estatuak Amerikako Estatu Batuen politika imperialistaren aurrean daraman jokabide makurra ikusirik, eta Euskal Herriak askatasunaren alde historian zehar eraman duen burrukarako NATOk dakartzan ondorioez oharturik, talde eragile honetan elkartu gara, ideologi aniztasunean eta sentipen demokratikoetan bat gatozen gizon emakumeok Euskal Herriaren burujabetasun nazionalaren defentsan, ondorioz, NATO arbuiatuz.

### ARGIBIDE HISTORIKOAK

Gizateria osorako ordu kezkagarri hauetan, Euskal Herriak, Europako herririk zaharrenetarikoak, sutsu jasotzen du nazio burujabetasunaren aldeko bandera, esangura antiimperialista argikoa. Euskal Herriak denboraldi luze honetan erakutsi duen jarkieraborondarea eta errebedia dira gure historiaren ardatza eta euskal komunitate nazionalaren iraupena ulertzeko giltza, hizkuntzaren, hots, euskararen iraupenean modu oso bereziz gauzatzen eta adierazten delarik.

Etengabeko erresistentziaren historia luzea du bere gain Euskal Herriak, menpekotasun saialdi ororen aurrez aurre bere lurraldeen askatasuna mantentzeko gogo legitimoen adierazpena dena hain zuzen. Beste textuinguru historikoetan, noski, eta esangura desberdinaren tartean, zenbait ekintza aipa daitezke historia horren urrats bezala:

—Orreagakoa, Karlomagnoren gudalostea garaituz, Iruñeko erresuma finkatzea bideratu zuena, geroago Nafarroako erresuma bilakatuz euskal lurraldeak egituraren politiko subiranoan elkartu zituena.

—Amaiurkoa, Frantzia eta Gatzela-Aragoiko erreinuen expansionismoaren aurrean gure erresuma zaharraren independentziaren aldeko burrukan azken esfortzua izandu zena.

—Karlistadak eta hauen aurretiko herri matxinadak, hala Iparraldean eta hala Hegoaldean, erresistentzia gogo horren urratsak hain zuzen ere.

Aro kontemporaneoan, eta Hego Euskal Herriko industrializazioaz, gure nazio kontzientzia moderno atzeraezinaren sorrera dator, gaur arte sakonduz eta hedatuz doan kontzientzia. Baino 1936.ko uztailaren 18an, faxismo es painolaren altxamenduak burujabetasuna defendatzera behartzen du Euskal Herriko gehiengoa Errepublikako demokraziaren aldetik burukaturik. 1939.ko derrotak 50.000 heriotza, 10.000 atxilotu eta 150.000 atzerriratu ekarri zituen Euskal Herriarentzat. Agirre Lehendakariak ordezkatzen zuen Euskal Herriko zatiak Amerikako Estatu Batuetan jarri zuen konfidantza, aliatuek Hitler eta Mussolini Franco-kideen aurka lortu zuten garaitzak burujabetasunera eramango zuelako ustetan.

Baina Iparramerikarren saldukeria berehala azaldu zen. Amerikako Estatu Batuetako gobernuen interesak zaltzirik gabeko nagusigoa munduan edukitzera zuzendu izan dira eta zuzentzen dira. Horrelaxe ulertzzen da, A.E.B. etako gobernuak, 1949.ko apirilean NATO/IAAE, Ipar Atlantikoko Akordioaren Erakundea, sortzeko partehartze erabakiorren ondoren, Franco-ren gobernu faxista eta erailearen kontra ONU/NBEk, Nazio Batuen Erakundeak, erabakitako nazioarteko hertsidura ekonomiko eta diplomatikoa apurtu egiten du, Francoren errejimenari babes eta erabateko onarpena eskainiz.

Halaz ere, euskal erresistentziaren historia ez da ekintza hauetara mugatzen. Guztioren barrenean, menerapen pretensio eta asimilaren imperialista guztien aurkako erresistentzia aktiboaren etengabeko gogoa dago, nortasun politikoa eta kultur eta hizkuntzazko identitatea gordetzeko eta garatzeko.

Eraso eta erresistentziaz tartekaturiko ibilbide guztia gure herriaren oroimen kolektiboan itsatsirik dago. Oroimen horretan diraute, halaber, hutsegiteak eta saldukeriak.